



PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
6 septiembre

¡CANIGÓ!

GUÍA DE GERONA
en la cuarta página

Balance
del domingo

El crucero real por el Cantábrico va sirviendo para patentizar la inoportunidad y sin razón del mismo y para que los periódicos de oposición al gobierno insistan en sus ataques al señor Silvela, tachándole, cuando menos, de inhabil gobernante y de.... pastelero. La verdad es que ese juego que se lleva el jefe del gabinete entre trañeros y antitrañeros no es para acreditar de hombre de Estado á ningun político. Esta cuestión amenaza con graves disgustos á la opinión conservadora, y, acaso, con su muerte.

Bien pensado y razonado es el artículo que el periódico madrileño *El Globo* dedica á Cataluña. En él se refleja la opinión de la inmensa mayoría de los catalanes. Dice aquél colega que amenaza estallar un grave conflicto en nuestra región, pero no promovido por el catalanismo, sino por los paros, huelgas y quiebras que se suceden. Es verdad; el catalanismo es aquí cuestión de menor cuantía; la que espanta es la del trabajo, que se nos presenta cada día en forma mas difícil de normalizar.

Se anuncian nuevas, claras é importantes declaraciones del duque de Tetuán. Si revisten importancia, claridad y novedad.... y han de producir algun beneficio á España, bien venidas sean.

Al fin, de buena ó mala manera han acordado los ministros auxiliar al sábio Cajal en su obra científica y humanitaria. Se le concede un crédito de 50.000 pesetas para fundar en el Instituto de Alfonso XIII la sección de investigación, de la que se encargará el reputado historiador, consignándose anualmente, además, 30.000 para el sostenimiento de la misma.

Ya se sabe que los presupuestos vendrán aumentados. Se disfrazará con el nombre de presupuesto extraordinario de gastos no permanentes, pero el aumento existirá, y no por desgracia, como nos ha enseñado la experiencia, para bien del país y refuerzo de nuestro maltrecho crédito.

Otra vez, y esta con motivo de un suelto-geroglífico de un periódico que dá á entender que se han celebrado importantes y secretas conferencias, se fija la atención pública en el señor Romero Robledo. Será porque verdaderamente vale y puede, este personaje, ó sencillamente porque sobre el tapete no hay na-

da que, políticamente hablando, valga más?

Se trata nuevamente (ahora promovido el asunto por el gobierno de Italia) de crear una policía internacional contra el anarquismo. Seguramente fracasará el proyecto como la anterior vez que se formuló.

Las huelgas están á la orden del día en todas las naciones europeas, creando grandes conflictos, mantando muchas industrias, empobreciendo á los pueblos y promoviendo diarios disturbios. ¡Esto, esto es lo que debiera preocupar en primer termino á los gobiernos!

La proposición de evacuar Pekin, hecha por los Estados Unidos á instigación de Rusia, á las demás naciones, no prosperará, porque se cuenta con la decidida oposición de Alemania é Italia y con la dudosa aquiescencia de Francia.

En el Transvaal continua la guerra, en el mismo ó peor estado de nuestro anterior balance. Se atribuye á Krüger la declaración de que no terminará en mucho tiempo.

Se anuncia la paz en Filipinas para plazo breve y como consecuencia de las negociaciones de la comisión mixta enviada de Washington á Manila. Adviértase que la noticia es de origen yankee.

JAE.

La Escala 2 de septiembre de 1900.

LA EDUCACIÓN DEL CHINO

La escritura de los chinos no se hace á pluma, como la nuestra, sino á pincel, y cada signo tiene un carácter ideográfico, en el cual no carece de representación ni el más ligero trazo, así es que hay que pintar con una esmerada destreza para que el signo responda á la idea que debe expresar.

Existen seis clases de escritura: la más general, ó sea vulgar, la escritura primitiva, derivada de los antiguos geroglíficos; la escritura cursiva, para las cosas sencillas; una especie de estenografía elemental, ó *tsauo tse*; la escritura mandarina oficial, y la reservada exclusivamente á la imprenta.

Además, el idioma, en si mismo, se divide en multitud de dialectos muy diversos, pero únicamente la lengua mandarina que se habla en Pekin, sirve para las relaciones oficiales.

El chino ingresa próximamente á los seis años en una escuela; si su familia es rica, un preceptor le enseña en casa los primeros principios de la lingüística.

El maestro encargado de la educación de los niños les hace repetir á coro y en alta voz los versículos del «trímetro clásico», rudimento que comprende 1.078 palabras elementales y 534 caracteres alineados de derecha á izquierda en 78 líneas dobles; esta lengua es monosilábica, es decir, constituida únicamente de raíces, cuya sola disposición hace variar el sentido.

Esos versículos que se le enseñan encierran todos una significación de moral práctica, en la cual aprenden sus deberes con relación á su familia y al Estado; los muros están cubiertos de esos versículos, al punto de constituir verdaderas bibliotecas públicas.

A los principios elementales de la lengua sucede el «Libro de los nombres», que familiariza al alumno con los de los principales *clans* ó familias del imperio.

Llega por fin al «Libro de las mil palabras» ó milenario clásico, que les inicia en el conocimiento de mil caracteres, que tienen todos una significación especial.

Los chicos escriben en columna, empezando por la derecha.

El estudio superior lo constituyen las letras nacionales, y para ganar el título de letrado, que concede ciertos privilegios y da derecho á tomar parte en los concursos para los cargos públicos, hay que sufrir tres exámenes.

El fin de estos largos trabajos, en suma, es poder leer y comprenden las obras de los viejos historiadores, de los filósofos de otro tiempo; un hombre es tanto más considerado en China cuanto mejor intérprete las letras nacionales.

Desde el punto de vista científico, los estudios chinos son muy restringidos, sobre todo en materia de ciencias abstractas.

DEL NATURAL

—Buenas tardes don Ernesto.

—Muy buenas, doña Asunción.

¿No sale usted este verano?

—Yo salir, ¡libréme Dios!

Mi esposo ya se empeñaba en que fuera un mes ó dos á Panticosa, á Biarritz ó bien á Puente Mayor; pero soy tan poco amiga de salir del cascarón que me he quedado en Gerona y no me pesa, hoy por hoy.

—¿Y cómo pueden ustedes soportar este calor?

—Pues de un modo muy sencillo.

Nos levantamos los dos, entramos en la bañera que está en nuestra habitación y allí pasamos tan frescos las horas de más calor.

Ponemos sal en el agua para hacernos la ilusión de que tomamos los baños en Lloret ó en Palamós, y á veces, para que sea mas completa la ilusión,

ponemos merluza y cóngrio, que comemos con arroz cuando terminado el baño han cumplido su misión.

Con esto y con pasearnos cuando ya se ha puesto el sol pasamos tan ricamente estos meses de calor.

Eso sí, gastar, gastamos más de lo que quiero yo, porque como es mi marido tan y tan derrochador; un día al agua picante,

otro día hacia el Congost, otro á la fuente del hierro, otro á la de *Pericot*, gastamos en *canseladas* un dineral, un horror.

—Vaya, pues me alegro tanto de que pasen la estación tan frescos, tan divertidos y sin pizca de calor.

—Buenas tardes, don Ernesto.

—Muy buenas, doña Asunción.

CURRO.



Señor alcalde:

Los puentes que unen la rambla de la Libertad con la calle de Santa Clara y la calle de la Plateria con la plaza de la Independencia, ó sea los llamados de Pescaderías y San Agustín, *gozan* de un estado tal de suciedad y abandono, que sus pavimentos dan asco y sus barandillas están tomadas de tal modo, que amenazan con la necesidad de una importante y costosa reforma, como la practicada el último invierno.

Suponemos, bien fundadamente por cierto y por desgracia, que con esta denuncia no hemos de conseguir más que la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber formulándola.

Han sido nombrados maestros de las escuelas públicas de niños de Gombreny y Montrás, de la de niñas de Jafre, y de la de ámbos sexos de Vilamaniscle respectivamente, don Pedro Serradó Serrat, don Narciso Sutills Jau, doña Maria de los Dolores Segarra y Soler y don Juan Camps y Fageda.

En un viaje que recientemente hemos hecho á la hermosa villa de La Escala, hemos podido hacernos cargo de una deficiencia del trozo de carretera que la une con la de Vilademunt á Palafrugell, que pone en constante peligro á los muchos carruajes que circulan por ella y que sometemos á la consideración de la jefatura de obras públicas de la provincia por si cree de su deber subsanarla.

Junto á la terminación de los dos últimos terraplenes de dicha carretera, hay dos verdaderos precipicios que reclaman un pretil ó unos cuantos guarda ruedas, cuya construcción no implica gran dispendio.

Por estas razones esperamos se procurará evitar posibles desgracias.

Ha fallecido en esta ciudad, tras penosa y larga enfermedad, la señorita Dolores Terradas, hermana política de nuestro amigo el concejal y propietario don Francisco Estech.

A la desconsolada madre de la difunta y á su demás familia, enviamos la expresión de nuestro pésame.

De paso para París á donde vá con el fin de visitar detenidamente el gran certamen internacional, hemos tenido el gusto de abrazar en esta ciudad al joven y acaudalado comerciante de Montevideo, don Antonio Montaner, hijo primogénito de nuestro querido amigo y paisano don Ginés Montaner, establecido desde hace años en aquella república sud-americana en donde al par que una posición brillantísima y una familia cariñosa, ha sabido formar á su alrededor un importante y numeroso núcleo de amigos y partidarios.

El señor Montaner, hijo, á su vuelta de Francia piensa detenerse unos días en Gerona con el fin de pasarlos con sus amigos los señores de Montaner (don José, gobernador civil) y Martell y Espuñes, estimados compañeros de redacción, y visitar algo de lo histórico que tiene nuestra ciudad, por la que le ha enseñado á sentir su señor padre especial predilección.

Ha regresado de su excursión veraniega á Benasque (Huesca), su país natal, y ha vuelto á encargarse del mando militar de la provincia, el general don Pedro Cornel.

El general don Francisco Perez Clemente, que ha cesado con tal motivo en el desempeño interino de aquel cargo, ha marchado á Mataró para pasar una temporada con su distinguida familia.

Las calles y centros de reunion de esta ciudad van recobrando poco á poco su normal aspecto con el regreso de las muchas familias que habían salido á veranear.

Para facilitar la asistencia á la fiesta mayor de Olot, y la visita á la exposición regional olotina, la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante y la Olot and Gerona railway company limited, han acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana á la de Las Planas y regreso. La expedición de los referidos billetes tendrá lugar en los días 6, 7 y 8 del corriente, sirviendo para regresar durante los días 9, 10, 11 y 12 del mismo.

Hemos recibido el primer número del quincenario *La Sardana*, que se publica en la villa de La Escala.

Agradecemos la visita, le devolvemos el saludo, dejamos establecido el cambio y le deseamos larga vida.

En la iglesia de la Congregación, antes de la Merced ó de los Dolores, se está celebrando un solemne novenario dedicado á Nuestra Señora de Loreto.

En los estancos se espandan las hojas telegráficas de reciente creación, cuyo uso es voluntario en este mes y forzoso desde primero del próximo en que las expenderán, además, las oficinas de telégrafos. Cuestan 0'55 ó 1'05 pesetas, según se destinen á telegramas para el interior de la provincia ó fuera de ella y en caso de inutilización serán cangeadas mediante el abono de 0'05 pesetas.

El jueves último, de regreso de París, en donde han permanecido una temporada pasó con su distinguida familia por esta ciudad, nuestro ilustre y respetable amigo el diputado á cortes por Getafe y ex-ministro, don Joaquín Lopez Puigcerver.

Las deficiencias de correos hicieron

que el jefe de los liberales de esta provincia, don Jaime Roure, no recibiera en tiempo hábil la carta que el señor Puigcerver le escribió citándole en esta estación para abrazarle, y por ende, que ninguno de los numerosos amigos que aquí tiene aquel hombre público, le saludase á su paso.

El señor Roure fué al día siguiente á Barcelona comiendo con el señor Puigcerver y celebrando con él una cariñosa y detenida conferencia.

El ex-ministro liberal, después de permanecer unos días en la capital vecina, visitando algunas fábricas y siendo visitado por innumerables amigos y personas importantes de la misma, ha regresado á su residencia habitual de Madrid, acompañando á su respetable familia.

Desde Caldas de Malavella, en donde estaba de temporada, y de paso para Bagur, á donde fué de excursión, el sábado estuvo en esta ciudad, el inspector del cuerpo de archiveros y ex-gobernador civil de la provincia de Barcelona, don Eduardo Hinojosa.

Se ha dicho que el viaje del señor Hinojosa obedece á su deseo de tomar en esta ciudad unos apuntes convenientes á una obra que está escribiendo.

Se ven todas las noches muy concurridos los conciertos de los cafés de la Dehesa y de la Independencia, en los cuales, por lo escogido de los programas que ejecutan la banda de San Quintín y el quinteto Artístico Gerundense y lo agradable del sitio, se pasa muy bien el rato.

Ha sido destinado al regimiento de infantería de San Quintín, que guarnece esta plaza, el segundo teniente don Rodrigo Peñalosa y Marchian.

Nuestro colega *El Deber*, de Olot, publicará mañana, con motivo de la fiesta mayor, un número extraordinario con grabados, dedicado á la Virgen del Tura.

La delegación de hacienda de esta provincia anuncia la tercera subasta del *Boletín de Ventas*, cuyo pliego de condiciones está de manifiesto en el negociado de propiedades de la administración.

Han reanudado sus clases, todas las escuelas públicas de esta capital.

Vuelve á apretar, como en los días de julio, el calor en esta ciudad, sintiéndose durante el día un bochorno muy molesto.

Después de una corta ausencia, ha regresado á esta capital con su señora esposa, haciéndose cargo del mando de su regimiento, el digno coronel de San Quintín, don Leopoldo Sayz del Campo.

Se halla de nuevo en Calella, el señor obispo de esta diócesis.

El Correo de la Tarde, *La Lucha*, y algún otro periódico que no hace muchos días dijeron saber que la compañía que actuaría en octubre en nuestro coliseo, sería muy mediana, han salido con unos largos sueltos (cuya forma é incorrecciones denuncian la interesada procedencia) dando un bombo fenomenal y extemporáneo á la empresa que, según ellos, vá á hacer nuestra felicidad teatral.

Nosotros seguimos teniendo las mismas noticias respecto á la compañía en cuestión y por esto no rectificamos lo dicho. Lo haremos, y muy gustosos, conste, cuando nos convezamos de que es buena, porque nada ha de hacernos

faltar á nuestra imparcialidad, pero mientras no sea así, ni el hecho de ser representante de la empresa un muy estimado amigo, el señor Jaumeandreu, nos hará publicar sueltos de exagerado bombo que por el lujo de epítetos encomiásticos, los lugares comunes y demás, perjudican, más que favorecen, á público, teatro, compañía y empresa.

Quiera Dios que la que representa el señor Jaumeandreu, pueda traer una buena compañía, formar una excelente orquesta y llenar las justas exigencias del público, que los aplausos y elogios del HERALDO no serán ciertamente los últimos que reciba. Anhelamos que llegue este caso, por el público y por la empresa, (que aún que no conozcamos de ella al verdadero conde) nos basta saber que tiene de representante á un querido amigo, para desearle honra y provecho.

En la forma acostumbrada, mañana efectuará el general gobernador militar de esta plaza, la reglamentaria visita de cárceles.

Ha quedado suprimido, desde primero del actual, en la línea de San Feliu de Guixols á Gerona, el tren llamado de bañistas, ó sea el que salía de esta ciudad á medio día y de aquella villa al anochecer.

El próximo sábado, festividad de la Virgen, en la Plaza de Toros serán lidiadas y muertas á estoque seis vacas de la ganadería de Ripamillán por el moro argelino Louis Echoal, los diestros Francisco Muñoz, *Pollo* y Juan Latché, *Pacaito* y la matadora aragonesa, Lolita Salinas.

Según el itinerario, ayer debieron pernoctar en esta ciudad las fuerzas de caballería que desde Barcelona se dirigen á Figueras y mañana las que desde este último punto se dirigen al primero, de cuyo movimiento tienen ya noticia nuestros lectores.

Ha llegado á esta ciudad, incorporándose á esta brigada, el comisario de guerra recientemente destinado á la misma, don Emilio Martín.

Ha comenzado ya la expedición voluntaria de las cédulas personales correspondientes al segundo semestre del corriente año.

El precio de las nuevas cédulas es el siguiente: las de 1.ª clase, 90 pesetas; las de 2.ª, 67'50; las de 3.ª, 45; las de 4.ª, 22'50; las de 5.ª, 18; las de 6.ª, 13'50; las de 7.ª, 9; las de 8.ª, 4'50; las de 9.ª, 2'26; las de 10.ª, 0'90; y las de 11.ª, 0'46. En estas cantidades están comprendidas el cupo del tesoro, el recargo del Ayuntamiento y el especial del 30 por 100.

El próximo domingo, 9 del actual, á las once de la mañana, ante el señor alcalde de esta ciudad tendrá lugar la elección del habilitado de los maestros de este partido.

Los vecinos de la plaza de la Independencia han celebrado este año su fiesta con mucho lucimiento, engalanando muy vistosamente aquella vía y organizando solemnes funciones religiosas, sardanas, conciertos, serenatas, baile en el Principal y la tradicional *faviña*, habiendo tenido contratada para ello la orquesta de Perich.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado el decreto llamando á filas 11.696 reclutas de los 21.680 que han sido declarados útiles en la revisión de este año á los exceptuados con-

dicionalmente en los reemplazos: 1897, 1898 y 1899.

De la distribución que el propio periódico publica, resulta que á las zonas de Mataró, Manresa y Gerona, que interesan á esta provincia, corresponde dar respectivamente, 85, 122 y 76 soldados.

El vecindario de las calles de la Albarreda y Peso de la Paja, celebrarán su fiesta el sábado y domingo próximos, habiendo para ello contratado á la orquesta de Perich.

Hé aquí el programa que del concierto que tendrá lugar esta noche en el café de la Independencia, ha tenido la atención de enviarnos su propietario:

«Un día en Viena», *overture*, Suppé; «Aires húngaros», número 3, Michiel; «Il trovatore», fantasía, Verdi; «Après le bal», Greg; «La bohème», fantasía, Puccini y «Serenata», Saint-Saens.

Cada nuevo número de *Iris* viene á confirmar el empeño de esta publicación en perfeccionar incesantemente sus condiciones artísticas y literarias de tal manera, que de ella toman ejemplo no pocas revistas para imitarla. Las páginas en color del número correspondiente á esta semana son á cual más notable lo mismo que los grabados á dos tintas.

Entre los trabajos más importantes figuran artículos de José de Siles, Felipe Pérez Capo, Miguel Mouleón, Juan de Dios Prado, M. R. Belmonte, A. Alcázar, y otros distinguidos escritores, etc. Las actualidades se refieren á «La exposición de París», «Los ingleses en la Beira» (Africa del Sur), «Vivos y muertos» (Comas Vaamonde, Eça de Queiroz, etcétera, etc.), «Los sucesos de China», «Bellas Artes», etc. Unas chispeantes «Notas cómicas de agosto» de Gascón, la «Pepitoria» y el pliego semanal de «Robinson Crnsoe» completan el número, que hace honor á *Iris*.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.ª, todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfatado Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

IMPORTANTE: ¡De Gerona á Olot en coche 3 ptas.! La Administración de los coches de esta capital á Olot, que durante mucho tiempo estuvo situada en la calle de Ciudadanos, se ha trasladado á la Expenduría de Tabacos de la plaza de la Constitución, número 3, donde se reciben los pasajeros, equipajes y encargos para Olot y puntos de su línea.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

Sarriá.—El domingo y lunes próximo celebramos nuestra fiesta mayor, para la que se hacen muchos preparativos. Los casinos La Unión y La Amistad han contratado dos orquestas cada uno, para bailes y sardanas, el primero, Los Fatchendas, de Sabadell y La Farnense, de Santa Coloma de Farnés y el segundo, Los Montgrins, de Torroella de Montgrí y otra cuyo nombre no nos es conocido aun.

La Escala.—Nuestro diligente correspondiente, nos dice con fecha de ayer lo que sigue: «La fiesta mayor de esta pintoresca población, que se está celebrando en estos días con un tiempo espléndido, se vé con-

curridísima, especialmente de vecinos de Rosas, Torroella, Verges, Armentera, San Pedro Pescador, Figueras, Gerona y Castelló de Ampúrias.

Los salones de Sureda y Ximínis, rebozan gente, siendo las orquestas que amenizan los conciertos y bailes, muy aplaudidas.

En el Centre Escalench, es donde los bailes resultan mas espléndidos reuniéndose en él las mas lindas muchachas.

Los conciertos del café Rauret, se han visto favorecidos por selecta concurrencia.

Se puede decir que la fiesta mayor de este año ha superado á las de los anteriores, no habiendo tenido que lamentarse ningún incidente desagradable.

—El sábado por la noche llegaron á esta población, en un magnífico *break* y acompañados de los señores don Ricardo Callol y don Luis Ybran, teniente coronel de caballería en activo y comisario de guerra retirado, respectivamente, los periodistas de Gerona señores García, Durán, Espuñes y Martell, que al apearse frente al acreditado café Rauret fueron recibidos á los acordes de una sardana, con luces de bengala y salvas, reuniéndose con tal motivo en dicho sitio mucha gente, que aclamaba á los visitantes.

Los referidos periodistas han sido muy atendidos y obsequiados en todas partes y por diferentes familias, especialmente por las de Callol, Rauret, Ybran, Sureda y otras, verificando escursiones á Ampurias y Riells, á la hermosa huerta Ybran y á algun otro punto de los muy hermosos que tiene este término municipal.

También fueron muy obsequiados en el hermoso yak de recreo «La Tuna», de propiedad de don Pedro Pi, de Barcelona, que pasa los veranos con su distinguida esposa en la playa del mismo nombre de su yak, situada en Bagur y recorriendo las de esta hermosa costa catalana. Viaja en esta barca, que es una joya por sus condiciones marineras, su confort y su elegancia, con dos amigos, los señores Mirapeix y Serapio y cuatro hombres de tripulación. El domingo salió de Port-Vendres y en seis horas vino á esta villa que visita todos los años durante la fiesta, trayendo alguna novedad, habiendo sido la de este año un grammeфон muy perfeccionado, que hizo pasar muy buenos ratos á los concurrentes del café-cervecería Rauret en donde se hizo funcionar.

Los periodistas expedicionarios regresaron á esa ayer, satisfechísimos, según dijeron, de la escursión y muy agradecidos, según me encargaron hiciera constar, de los agasajos que se les ha prodigado.

—Han estado en esta durante estos días, entre otras conocidas, las distinguidas familias de Mercader, de Torroella de Montgrí, Candal, de La Junquera; viuda de Camps, de Gerona y don Antonio Montaner, de Montevideo».

Figueras

Figueras.—Ha quedado constituida la comisión que ha de cuidar de organizar el cuarto certámen agrícola catalán, que este año se celebrará en esta ciudad durante las próximas fiestas de Santa Cruz. La componen los señores Bofill, alcalde, y Monturiol, concejal, en representación del ayuntamiento; Puig, Batlle y Jordi, de la Cámara Agrícola; Fages y Coll, del Instituto Catalán; Mir, por la provincia de Barcelona; marqués de Alfarás, por la de Lérida; Querol, por la de Tarragona y marqués de Camps, por la de Gerona.

—Ha visitado esta ciudad el coro La Juventud Graciense, siendo obsequiado en su breve estancia en ella por todas las sociedades y muchos particulares. Desde aquí se dirigió á Olot.

—Se considera seguro el establecimiento de varias fábricas de taponos en esta ciudad, noticia que ha de ser recibida con entusiasmo por los figuerenses, pues significa una fuente de vida para Figueras. Parece que de momento se abrirán tres fábricas, una en la que lo fué de Pastells, otra en la ex-fonda de Italianos y la tercera en un edificio de la calle de La Junquera.

Llansá.—Para la fiesta mayor que celebrará esta villa los días 8, 9 y 10 del corriente han sido contratadas varias orquestas.

San Pedro Pescador.—Por haber sido nombrada directora de la escuela normal

de Málaga, ha cesado en el desempeño de la escuela pública de niñas de esta villa, la ilustrada maestra doña Antonia Manrique.

La Bisbal

La Bisbal.—El mercado del sábado último, á pesar de celebrarlo también Gerona en dicho día y de estar entre dos ferias, fué muy importante, habiendo alcanzado los géneros muy buenos precios, especialmente el trigo, que se vendió á 2'50 pesetas por cuartera más caro que en mercados anteriores, sin duda á causa de la presencia de dos acaparadores de esa ciudad.

—Hemos estado unos cuantos días sin alumbrado, lo que ha producido muchas quejas entre todos los abonados al fluido eléctrico, cansados de los abusos de los suministradores del mismo.

—Bien cara pudo haberle costado el otro día á un vecino de Vulpellach, la imprudencia de cojer un alambre de los que en esta villa conducen el fluido eléctrico para el alumbrado, y á un compañero suyo el haberle querido socorrer. Por haberse podido interrumpir á tiempo la corriente, no sufrieron más que la consiguiente conmoción.

Pals.—Parece que á 7 kilómetros del casco de esta población, y lugar conocido con el nombre de «Bonaga», vá á establecerse el cultivo del arroz, en una extensión de terreno aproximadamente de cuarenta hectáreas, hoy inculca é improductiva á causa del salobre que la esteriliza y que acomodada debidamente para el riego, se ha de prestar á tal cultivo si se prepara y sanea para la producción alterna de los cereales.

San Feliu de Guivols.—El día 14, á las 10 de la mañana, tendrá lugar en la casa consistorial la subasta para la construcción de nichos en los cementerios municipales.

—Seguimos estando mal en la cuestión del trabajo. En la fábrica de Bender han cesado de trabajar muchas maquinistas.

—El desfile de veraneantes ó bañistas se hace notar de tal manera, que ya casi no quedamos aquí más que los habituales habitantes de esta villa.

—El domingo último reunióse la sociedad obrera de esta villa para tratar de la falta de trabajo de algunos compañeros, tomando los acuerdos siguientes: 1.º proponer á los patronos que despidan á los obreros no asociados, 2.º rebaja de una hora en el jornal y 3.º que los taponeros y maquinistas trabajen á jornal y no á destajo, como lo vienen haciendo.

Santa Coloma de Farnés

Santa Coloma de Farnés.—Han beneficiado mucho esta comarca las recientes lluvias, estando esperanzados los vinateros de hacer una buena cosecha. Los nogales y castaños están, como las cepas, cargados de fruto.

—La colonia veraniega que es muy numerosa, parece que este año alarga más su estancia en esta.

—Estamos preparándonos ya para la próxima fiesta mayor, que celebramos los días 24, 25, 26 y 27 del corriente. Parece que tendremos tres entoldados con tres orquestas, Nueva Armonía y Parera, de Barcelona y La Farnense, de esta villa y acaso otra para funciones religiosas y sardanas. Además, en el Círculo Columbense funcionará una compañía de zarzuela y baile.

Olot

Olot.—Segun el veredicto del jurado calificador del décimo primer certámen literario de esta villa, ha obtenido el premio de la flor natural la poesia número 50 de las presentadas, que lleva por título «Lo mal vent» y por lema «Passará?», atribuida á don Arturo Masriera. Parece que también han obtenido premio don Jaime Boloix y don Juan Guasch.

—Ha fallecido en esta villa el reverendo Bartolomé Jordá y Casanova, que había dedicado la mayor parte de su vida á la enseñanza. D. e. p.

—También ha dejado de existir doña Ramona Jordá de Puigmitjá, madre política del redactor del periódico *El Deber*, don José Mató, al que enviamos nuestro pésame.

—Ha llovido mucho á principios de semana, habiendo mejorado con ello mucho

el estado de los campos y conservándose una temperatura muy agradable.

—En el último mercado, bastante concurrido, rigeron los siguientes precios: trigo, 16 pesetas la cuartera de 18 litros; mezcladizo, 15; maíz, 14'50; alforfon, *fajol*, 13'50; mijo, 14; panizo, 14; arvejas, 16; habichuelas, 24; altramuces, 10; habas, 15; patatas, 13 la carga; huevos, 0'90 la docena y paja 1'50 el quintal.

—En los días 6 al 11, inclusive, de este mes, celebramos las fiestas del Tura, que este año, con motivo de la exposición, revestirán mayor importancia y esplendor. El programa, que es largo y variado, ocuparía en el *HERALDO* un gran espacio; por esto nos limitamos á dar de él el siguiente extracto: repique general de campanas, reparto de limosnas á los pobres, pasacalles por los gigantes y cabezudos acompañados de la banda municipal, solemnes completas, iluminaciones, funciones teatrales, los típicos y tradicionales bailes de *gegans* y *caballins*, las tres sardanas, y el *ball plá*, conciertos y serenatas en los centros Fontanella y de la Unión Republicana, Industria y Comercio, de Católicos y Obrero, por las orquestas de Prat, Antigua de Figueras, de Tórtellá, Lira Olotense y banda militar del regimiento de Asia; función religiosa á toda orquesta, y solemne procesión, distribución de premios á los autores laureados en el oncenno certámen literario, grandes corridas de novillos por los diestros *Valenciano* y *Finito*, castillo de fuegos artificiales, grandes bailes en el teatro y sociedades, cucañas, concurso de sardanistas y otras fiestas en el local de la exposición regional olotina.

—Han sido nombrados delegados y subdelegado, respectivamente, del colegio notarial de Cataluña, en este distrito, don Vicente Capdevila y Boloix, notario de esta villa y don Joaquín Matas y Arovítal, que lo es de la de Besalú.

Puigcerdá

Puigcerdá.—Parece que vá á ser un hecho la terminación de los trabajos de la carretera de esta villa á Bellver. Para estudiarlos sobre el terreno han estado últimamente por aquí los ingenieros señores Echegaray y Trompeta.

—Reina gran animación por esta comarca con motivo de las maniobras que vá á efectuar el ejército francés en la frontera, algunas á pocos kilómetros de esta villa.

Curiosidades y recetas útiles

Carruajes para una reina

Durante algunos días han estado expuestos en Newcastle (Inglaterra), y han llamado poderosamente la atención, tres preciosos carruajes—un landó, una victoria y una sociable—construidos á todo coste por encargo de la reina de Siam.

Parece ser que las calles de Bangkok, capital del imperio siamés, donde dichos carruajes han de usarse, tienen un piso excelente, que la reina hace cuidar con esmero. No ha sido éste de los carruajes el único encargo que del monarca de Siam ha llegado recientemente á Inglaterra. Chulalong Kom, en sus últimos viajes á Europa hace tres años, quedó prendado de los adelantos europeos, y con frecuencia le son remitidos calzados, ropa blanca riquísima para la reina, pulseras guarnecidas de pedrería, relojes de esmaltes, portamonedas, petacas y «achets» para perfumar. También acaba de enviarse á aquella siamesa un magnífico saco de viaje, construido en Inglaterra y hecho de piel verde con todos los adornos y tapas de los frascos de oro.

Las flores en macetas

Muchas son las recetas que se han dado para el mejor resultado del cultivo de flores en macetas; casi todas ellas se han estrellado contra la práctica: porque si bien es rara la persona que no haya manifestado predilección á las flores cultivadas en macetas, rara es también la que haya podido salir airosa de su compromiso, haciendo que la planta que fué sacada del lugar al trasladarla en tiestos, se desarrolla con la misma fuerza y gentileza.

¡Cuántas veces las bellas lectoras se habrán desesperado al ver que la planta que

con tanto mimo y asiduidad cuidaron, se decolora, pierden la esbeltez sus tallos, y, por último, faltos de savia se secan!

A combatir esto son, pues, los preceptos que daremos.

Con harta frecuencia ocurre que las plantas que vegetan en macetas languidecen y hasta acaban por dejar de existir.

Esto implica que el medio ambiente en que habitan no es adecuado para su vida y desarrollo por la falta de alguno de los elementos precisos, como aire, agua, etc., pero ocurre con frecuencia, que aun en las circunstancias en que dichos elementos les estén prodigados, no con abundancia, lo cual también sería pernicioso, sino en las condiciones precisas, se nota que las plantas no se desarrollan tanto como las de su misma especie que existen en los jardines.

Cuando esto ocurre, fácil es adivinar la causa que produce su muerte: es debida á la poca capacidad de la maceta y por lo tanto á la falta de alimento y espacio para el desarrollo de las raíces de la planta.

Mas también suele ocurrir que aun en las circunstancias en que la maceta sea suficiente capaz para la planta, y que la tierra que contenga esté convenientemente preparada, languidezca y muera la planta. Esto es debido únicamente á la falta de nitrógeno.

Para esto debe usarse la receta siguiente que produce muy buenos resultados:

En verano se riega la planta cada quince días próximamente con una disolución de medio gramo de nitrato de potasa en un litro de agua. Esta disolución se emplea para las plantas de rápido crecimiento, como geráneos, fusias, heliotropos, etc.

Mas como la tierra se empobrece de ácido fosfórico y potasa, conviene anteriormente preparar el terreno donde ha de habitar la planta con cinco ó diez gramos de escoria Thomas, que contiene como es sabido, gran cantidad de cal y ácido fosfórico.



Santoral.—Día 6, jueves.—Santos Zacarías profeta, Eugenio obispo y mártir, Eleuterio abad y Onesiforo mártir.

7, viernes.—Santos Glodovaldo obispo y confesor, el beato Mateo de Agrigento, Augustas obispo y confesor, Rámfilo obispo y Santa Regina.

8, sábado.—La Natividad de Nuestra Señora y Santos Adrián mártir, el beato Gudila y Santa Adela viuda.

9, domingo.—XIV El Santo y Dulce Nombre de María. Santos Gorgonio mártir, Gregorio confesor, Lergia papa y confesor, Andomaro obispo y Querano abad.

10, lunes.—Santos Nicolás de Tolentino confesor, Salvio obispo y confesor, Hilario papa confesor y Santa Pulqueria virgen y emperatriz.

11, martes.—Santos Proto y Jacinto mártires, Paciente arzobispo, Pafnucio obispo y confesor y Santa Teodora Alejandrina penitente.

12, miércoles.—Santos Leoncio y compañeros mártires, Autónomo obispo y mártir, Sadoc obispo y Guido confesor.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Seminario Tridentino, y el domingo empiezan en la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis menos cuarto á las ocho menos cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 6, se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El viernes, día 7, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El sábado, día 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El domingo, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El lunes, día 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

Y el miércoles, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.—A.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Francisco Monsalvatje, Subida Pnente, 1.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 José Baxerías, Independencia, 16.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio
 José Gómez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento
 Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 José Pérez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurantes
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Norte, 14, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarías
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

Representantes de compañías de seguros
 Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 José García, Ballesterías

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento, plaza del Aceite, 2.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutilla, 13.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Manuel Cisa, Carmen, 46.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

ANUNCIOS

Vinos legítimos del Priorato

COLMADO MASSA
 CONFITERÍA
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma
 6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
 Guantes Paraguas
 Sombrillas Boquillas
 Petacas Gemelos
 Corbatas Cepillos
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

¿Qué es la «Unión Ibérica»?

La Unión Ibérica es una Asociación mutua civil, hecha entre compradores y vendedores. Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó consumidores, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó poseedores, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximum*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga á nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 5 años.

La originalidad de esta Asociación, hace que progresa como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el boletín que se ha repartido á domicilio y remitirlo al Delegado-Jefe de la Provincia

D. ANGEL TRÉMOLS PELL
 Oficinas: *Peso de la Paja, 2, 2.º*
 cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. _____ Profesion _____
 domiciliado en _____ calle de _____ se asocia en la «Unión Ibérica».
 Firma del interesado _____

LA UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

| | |
|--------------------------------|-----------------------|
| Capital social | 10.000.000 de francos |
| Reservas | 11.205.000 » |
| Primas á cobrar | 79.650.334 » |
| Total | 100.855.334 » |
| Capitales asegurados | 17.272.202.816 » |
| Siniestros pagados | 229.000.000 » |

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*
 DIRECTOR: E. GÉS.
 Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**

VINO GIMBERNAT

Iodo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas
 elevable á 5.000.000

| | | |
|---|---|--|
| Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. | Seguros de incendios Seguros sobre la vida y supervivencia. | Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados. |
|---|---|--|

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta